

# RELAIS D'AHUN



**Croix de l'église – St Yrieix les bois**  
 Cette croix latine monumentale en granit est chanfreinée avec une base carré. Elle est insérée dans un socle octogonal et tronconique. La table semble être une ancienne table d'autel en réemploi, car on aperçoit l'emplacement où l'on mettait le marbre avec ses croix de consécration. Le piédestal est en pierres de taille, il repose sur un emmarchement de deux degrés.

Le village de Saint-Yrieix-Les-Bois portait le nom de Sancti Aredii au XIIIe siècle. Sancti Aredii signifie en français Saint Arède. Il s'agit en effet d'un religieux ayant vécu au VIe siècle qui a contribué à l'évangélisation du Limousin, notamment en fondant l'abbaye d'Attane qui est à l'origine de Saint-Yrieix-La-Perche en Haute-Vienne. Au XIVe siècle, sera ajouté bosco (bois en français) au nom du village.

Source : croixencreuse.com



**Croix de la fontaine Saint Pierre - Mazeirat**

Cette petite croix taillée dans la masse avec ses bras courts légèrement pattées, est posée sur un socle tronconique, qui devient carré. Elle est érigée sur la fontaine Saint Pierre, dédiée à Saint Pierre ès Liens, patron de l'église du bourg. Une procession y avait lieu le 1er dimanche du mois d'août. Elle s'est arrêté au début des années 1940.

Source: croixencreuse.com



**Croix de Saint Roch du Moutier d'Ahun**  
 Chaque 16 août, le bourg du Moutier-d'Ahun fête saint Roch, son saint patron.

La célébration s'ouvre par une messe devant l'ancienne abbatale. A cette occasion, la statue-reliquaire du saint en bois polychrome et doré, datant de la fin du XVIIe siècle et conservée dans l'église, est parée de rubans et de fruits. Portée en procession dans la rue principale jusqu'au pont médiéval, elle traverse la Creuse pour rejoindre, sur la rive opposée, une croix avec un reposoir édifée sous un imposant platane.

A cette station a lieu la bénédiction d'une brouette remplie «des fruits de la terre», ainsi que des pèlerins venus honorer le saint réputé guérir des maladies et assurer de bonnes récoltes. En effet, en période de sécheresse, la tradition veut que les porteurs descendent avec la statue dans la rivière pour demander, par son intercession, la pluie.

Source : Conseil Départemental de la Creuse



**Croix de l'église**

Cette croix nue datée de 1881 repose sur un socle de forme pyramidale. Le fût est rectangulaire, il s'amincit vert le haut.

Chaque année, à la Saint Jean d'été, les jeunes mères venaient en procession à la fontaine Saint Jean pour demander au Saint de faire marcher leurs enfants. A cet effet, elles trempaient les pieds de l'enfant dans l'eau de la fontaine. Ce rite subsistera jusqu'au XIXe

Source croixencreuse.com



**Croix de Champagne – Le Donzeil**

Cette croix, dont le croisillon est en granit, était proche du lavoir et de la fontaine. Elle a été retrouvée au bord d'un ruisseau par Claude Genétine. Il l'a restaurée et remise sur son emplacement d'origine.

Sur le croisillon on peut lire 1849 comemoration au nom de JAE

Source : croixencreuse.com



**Croix de la Chassagne – St Hilaire la plaine**

Cette petite croix de chemin est en granit, avec ses arêtes rabattues. Elle est scellée dans un énorme bloc de pierre qui lui sert de socle. Elle est en très mauvais état en 2023. Cette croix est connue sous le nom de «la pierre la lieue». Ces noms de croix servaient de panneaux indicateurs, à une époque ou beaucoup de gens ne savaient ni lire ni écrire.

Source : croixencreuse.com



**Croix de La Vaurette du Moutier d'Ahun**

Cette croix en granit avec son socle cubique, reçoit un fût rond avec, au départ, un petit dé mouluré, sur le haut, il prend la forme d'une colonne qui reçoit un croisillon légèrement ovalisé avec des embouts pommelés.

Cette croix a été déplacée lors du remembrement. Elle était sur un chemin en direction du Moutier d'Ahun, elle a été mise en sécurité dans la propriété de Claude Michaud.

Source : croixencreuse.com